

ADELANTE

ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO PROGRESISTA INDEPENDIENTE

Dirige: MARIO SUÑOL L.

Año 1

San José, Costa Rica - 21 de Marzo de 1953

No. 40

Se anuncia la presentación de un Programa castrista

Don Juan J. Carazo, Presidente del P.P.I., se dirige de nuevo al Presidente de la República

Señor Presidente de la República
Casa Presidencial

Apenas dos meses restan a los Partidos políticos para nominar e inscribir candidatos. Mi Partido no puede organizar actividades para ese efecto en tanto su legalidad se mantenga en entredicho. Como agrupación de ciudadanos nos sentimos con derecho a que nuestra situación se resuelva en un sentido u otro. Respetuosamente solicitó una vez más su autorización a la Asamblea para que ella conozca a la mayor brevedad de la demanda de nulidad planteada por el figuerismo.

Con respeto y consideración,

JUAN J. CARAZO

Presidente Partido Progresista
Independiente

¿Cuál será la orientación de dicho Programa?

Ha llegado a nuestros oídos una noticia interesante. Se dice que el Castrismo va a cambiar la orientación de su campaña, y que está alistando la presentación de su Programa de Gobierno. Esto constituye, sin duda alguna, un verdadero acontecimiento. El país necesita saber

qué se propone hacer don Fernando Castro si llega al poder. Y Fernando Castro, si desea asegurarse el triunfo, necesita presentar al pueblo un Programa de Gobierno que le interese, que despierte su entusiasmo, que sirva para movilizarlo.

**Baldomero Sanín Cano,
Gabriela Mistral y
Joaquín García Monge
convocan a un Congreso
de la Cultura en Chile**

TEXTO EN PAGINA CUATRO

A la hora de formularse el Programa del castrismo es indudable que se van a presentar diversas tesis, de acuerdo con la mentalidad de los que intervengan, y de acuerdo con los intereses de clase que representen. A este respecto, pensamos nosotros que don Fernando Castro debe pensar que su Programa no puede tener en cuenta solamente los intereses de los ricos, sino fundamentalmente los intereses de las mayorías populares. Los elementos reaccionarios que intervengan en la formulación del Programa no contemplarán otra finalidad que quedar bien con las Compañías extranjeras, con los terratenientes y con los capitalistas. Si sus puntos de vista prevalecieran, entonces será más fácil para Figueres hacer demagogia y más difícil para don Fernando Castro ganar el apoyo popular. Esperamos que no sea así. Es más, es una cuestión de enorme importancia para el futuro de Costa Rica, que don Fernando Castro, incluso perjudicando sus propios intereses de clase, presente un buen Programa, un Programa democrático y progresista, un Programa que aspire a restaurar plenamente la democracia costarricense y a devolver a los trabajadores los derechos que le han sido mutilados.

El precio de \$ 62.00 quintal de café, da base para un aumento sustancial de salarios

Queremos ver si Figueres comienza por aumentar los salarios de sus peones

En su propaganda demagógica, Figueres ha andado diciendo que él es partidario de los altos salarios. Incluso ha llegado a afirmar que es partidario de que los jornaleros ganen salarios de diez y quince colones diarios. Claro está, para conciliar esta postura con sus propios intereses, y con los intereses de los capitalistas que lo siguen, explica que es partidario de altos salarios sobre la base de altos precios para el café y alta productividad en el

trabajo, es decir, alto rendimiento de los peones. Como quiera que los precios del café dependen en gran parte del mercado de los Estados Unidos, Figueres remite entonces el problema a los Estados Unidos, y plantea la cuestión de que el mercado norteamericano debe pagar bien el café, a fin de que los cafetaleros latinoamericanos paguen bien a sus peones.

(Pasa a la Pág. 6)

SAN JOSE - PEKIN

(UN VIAJE A LA PRIMAVERA DE LOS PUEBLOS)

Por ADOLFO HERRERA GARCIA

HOLANDA EN BICICLETA.—Estuvimos en Holanda —a la ida y a la vuelta— seis días. Los dedicamos a pasear, a conocer, a meternos en todas partes.

Navegamos por los canales —que llaman “gracht”— y por uno de ellos, en la tolda de una lanchita, salimos hasta el mar abierto, frente a los astilleros y los muelles, donde docenas de barcos esperan el zarpe hacia los cuatro rumbos, o la carena que hacen a prisa, subidos en andamios, sobre las olas verdes, obreros en overoles.

Nos apretujamos en los tranvías a las horas de salida del trabajo, dando y recibiendo codazos, en aquellas aglomeraciones con matiz de motines, de las que, en la esquina, los que vamos en el centro del tranvía creemos que no vamos a salir nunca.

Nos acomodamos en los trenes, hacia Haarlem, hacia La Haya, para ver desde la ventanilla del carro, o cuando bajamos, sentados perezosamente en un tronco del camino, el paisaje campestre holandés, cándido, de serena alegría, hecho todo por el hombre, con ese aire que ni los almaniques ni las tarjetas postales copiaron de él, sino él de las litografías: planicies verdes, de césped recortado y fresco, sin cercas, divididas por las aguas tranquilas de los canales, que huyen en todas direcciones, entre cuadros de gladiolas y casitas bajas, de madera, rodeadas, bajo la dulzura de la tarde, por las vacas, con esquilas que buscan el pienso.

Y a distancias calculadas los molinos de viento moviéndose, diciéndole adiós a los viajeros, gritando la propaganda del paisaje holandés..

Eduardo, que por segunda ocasión está en Holanda, me explica que los célebres molinos de viento nada tienen que ver aquí con ninguna molienda.

—¿No es para la harina entonces?

—¡No, hombre! Son para mover las bombas que traspasan agua de un canal a otro. Esa es una de sus misiones.

—¿Y la otra?—pregunto yo, admirado de tanta novedad.

—La otra es para darle carácter al paisaje holandés. Sin el molino de viento se acabaría este cromó tal como lo quieren ver los turistas.

En La Haya se presiente la apacibilidad aperezada que la burocracia le imprime a todo. Sus anchos canales, entre las calles, con sombras lentas de sauces y castaños, de aguas que se aquietan dulcemente; sus barrios residenciales, amparados por las arboledas de sus jardines y por aquellos silencios tan de perisianas bajas en pleno día, en los que se siente el murmullo rezongón de la siesta, de la pereza, de eso que llamamos en Costa Rica “llevarla suave”; tranquilizan los nervios, y aun en sus avenidas céntricas, donde existe más animación, menos árboles, menos edificios tapizados por fuera con enredaderas, le entran ganas a uno de moderar el paso, de no apresurarse por nada, de dejarse engordar.

Si no se hace eso, es por las bicicletas. Chiquillos que no están todavía en la escuela; ancianos que corren hacia el cementerio, en la espera del catarro definitivo; viejitas que son bisabuelas; universitarias rollizas, obreros, campesinos, pastores protestantes, ministros de la Corona, todos

se deslizan peligrosamente sobre dos ruedas. En bicicleta se mueve toda Holanda. Holanda hace equilibrio. Hace equilibrio, tanto sobre las dos ruedas del vehículo más popular, como en su vida interna, subida también en las dos altas y más peligrosas ruedas de su propio capitalismo, que “recorta el cupón”, y del imperialismo yanqui, que la retuerce a hacer lo que no debía hacer.

Pero por lo visto, aún les gusta andar en bicicleta. Parece que no se han dado cuenta de que sucede a veces que el ciclista, en la de menos, da contra una piedra y sale disparado sobre las manivelas...

EQUILIBRIO DIFÍCIL.—Un universitario alto, pelo castaño, apresurado en todo, nos confirma, sin saberlo, el estado de peligroso equilibrio ciclista de Holanda.

El muchacho estudia química industrial. En las vacaciones es el “cicerone” de una de estas lanchas que, atiborradas de turistas, navega por los canales. Con las propinas paga sus estudios.

Al navegar por un canal estrecho, oscurecido por las siluetas negras de los edificios, viejos de cuatro siglos, cerca de La Torre de las Lágrimas en la parte vieja de Amsterdam, por cuyas callejuelas sombrías se imagina uno que va a salir, en jubón, gorguera y espada en mano, el Duque de Alba, vemos una larga “cola” de gente ante la puerta de una casa medieval.

—¿Qué es? —le preguntamos.

Contesta:

—El Monte de Piedad.

— Está mala la cosa, eh?

—Muy mala.

—¿Por qué?

—Mucha competencia extranjera.

—¿Competencia extranjera?

Entonces nos explica que el 75 por ciento de las exportaciones que Estados Unidos le mandan a Holanda entra sin cubrir impuestos de aduana.

—¿Cómo va a ser eso, hombre...!

—Detalla entonces:

—Los “tratados” comerciales.

Y el corolario de todo:

—Dice el periódico de esta mañana que hay 150.000 desocupados en Holanda.

Esé dato lo confirman también en tristes vales vieneses, los violines del ejército de mendigos que los tocan en los parques, ante un sombrero en el suelo, para las monedas, cuidadas por un perro más melancólico que el vals y que su amo.

En un restaurant, donde se sirve de pie al cliente, nos dan un sandwich que a mí no me gusta. Eduardo, medio sospechoso, lo huele. No tiene mantequilla. Es margarina. Holanda, país ganadero por excelencia —la fértil vaca de ubres rosadas es siempre holandesa en la mente de todo el mundo— reduce el consumo de mantequilla y aumenta el de margarina.

El chofer que, con su parada ahí cerca, nos ha hecho siempre los servicios, amigo nuestro ya, pese a que, estan-

(Pasa a la Pág. 6)

Al Terminar el VI Campeonato de Futbol

Está terminando el Sexto Campeonato Centroamericano y del Caribe de Futbol. Hasta el momento de escribir estas líneas, los eventos deportivos se han desarrollado dentro de un clima amistoso, en algunos casos con gestos verdaderamente fraternales entre las delegaciones deportivas o de parte de nuestro público. Claro, no han faltado los energúmenos que insulten a los jugadores adversarios y que desean que se les agrede. Pero la tónica dominante no ha sido esta última, sino el espíritu amistoso.

Estimamos que algunos de nuestros locutores deportivos no están a menudo, como es su deber, por encima de las bajas pasiones. Incluso ha habido oportunidades en que el público ha estado a un nivel de cultura y de fraternidad superior a los locutores. Vimos, por ejemplo, que en gesto fraternal, el público costarricense le hizo "barra" a los jugadores nicaragüenses pidió que no se metiera un penal que cometieron, y silbó al jugador tico que anotó dicho penal. Los locutores, en cambio, se indignaron con el público, y pidieron a gritos que la falta fuera ejecutada. El público no quería "goleada" para Nicaragua, y los locutores la pedían.

De otra parte, hemos oído locutores tratando de justificar la hostilidad de nuestro público respecto a la delegación guatemalteca. Tal justificación no existe. Cualquiera que haya sido la conducta de los fanáticos de Guatemala con respecto a las delegaciones deportivas ticas, el deber de nosotros, ahora que los deportistas guatemaltecos son nuestros huéspedes, es tratarlos fraternalmente. Esto no quiere decir que no deseemos que triunfe el equipo local. Claro que lo queremos, pero también queremos que se trate a los guatemaltecos, como a todos los deportistas que nos visitan, como a verdaderos hermanos.

Hemos visto un gesto muy simpático de los jugadores panameños y guatemaltecos. Ingresaron juntos al campo de juegos, y juntos saludaron al público. Luego, los panameños obsequiaron un gallardete a los guatemaltecos. Nosotros esperamos que el domingo próximo, al definirse el campeonato, los ticos y los chapines ingresen tam-

bién juntos al campo, y juntos saluden al público.

Estamos seguros que con los an-

teriores conceptos interpretamos los mejores sentimientos del pueblo de Costa Rica.

LA NOTICIA BREVE

ANIVERSARIO "MARZIANO"

El pasado 10 de marzo el gobierno de Batista en Cuba celebró el primer aniversario del golpe de Estado que lo llevara al poder.

Ese mismo día los Estudiantes de la Universidad de La Habana provocaron una protesta que duró casi las 24 horas del día, con el resultado de un choque sangriento entre los estudiantes y la policía.

Cuando los estudiantes trataron de desfilarse hacia el Cementerio de Colón llevando una ofrenda floral al universitario Rubén Batista, asesinado por la policía de su tocayo Fulgencio el pasado 15 de enero, se produjo el sangriento encuentro.

Saldo que ha dejado para los estudiantes el primer aniversario "marziano": 22 lesionados y tres heridos de gravedad.

"QUE CONOCIMIENTO!"

Informa Bohemia que la muerte del Premier José Stalin ha traído los más variados comentarios en el mundo entero, especialmente en cancillerías y delegaciones diplomáticas. Sin embargo, la nota ridículo la dió, como correspondía, el Generalísimo Trujillo en Washington.

Se había entrevistado con Eisenhower para firmar un tratado de ayuda mutua con los Estados Unidos y lo había encontrado "simpatiquísimo". Cuando se enteró de la muerte de Stalin dijo con voz de oráculo el general de las Antillas:

—Habrà lucha en Rusia entre los sucesores. Luego un líder respaldado por las fuerzas armadas tomará el poder, como el General Franco en España, y restaurará el poder del clero y la Nobleza...

Comenta Bohemia: "¡Qué conocimiento!" Como dijo el aprendiz de torero...

INTELIGENCIA AMERICANA

Hace un año Waturu Kají desapareció en Tokio.

Hace un mes, Waturu Kají reapareció en Tokio.

Sin embargo, este hecho no tendría

ninguna novedad si Kají no hubiera denunciado a la prensa que había sido secuestrado por el Servicio de Inteligencia norteamericana y que gracias a una falsa declaración había sido puesto en libertad.

Lo más grave para los yanquis: Waturu Kají, durante el tiempo que permaneció secuestrado se enteró, y ahora dió a conocer a la prensa de los nombres de todos los agentes secretos norteamericanos en Tokio...

UN GENIO DE AJEDREZ...

Boris Spasski es un escolar soviético de diez años de edad. Sin embargo es aspirante al grado de Maestro Internacional de Ajedrez y en una de sus últimas competencias ha obtenido resultados muy positivos...

La pasión por el Ajedrez de Boris Spasski no le ha impedido ser un buen alumno en la Escuela. Sin lugar a dudas será pronto uno de los grandes campeones internacionales del arte ajedrecista.

Resultados hasta ahora: ha clasificado como sub-campeón en el Torneo de Adultos de Leningrado.

TORNEO DE AJEDREZ EN BELGICA

El II Torneo Internacional de Ajedrez de la U.I.E. se está celebrando en estos momentos en Bélgica. Participan en él estudiantes de Gran Bretaña, Unión Soviética, Bélgica, Rumania, Francia, Dinamarca, Suecia, África del Norte, Antillas Francesas y Holandesas, y Holanda.

Posible triunfador: Bronstein, campeón mundial y subcampeón de la URSS.

IV FESTIVAL MUNDIAL POR LA PAZ

Del 2 al 15 de agosto se va a celebrar en Rumania el IV Festival de la Juventud y los Estudiantes por la Paz y la Amistad.

El pasado festival de Berlín constituyó un verdadero éxito al participar 26 mil jóvenes de todo el mundo y se espera que este festival tendrá un mayor desarrollo que el efectuado anteriormente.

Se efectuará el Congreso de la Cultura en Santiago de Chile

Nuevas medidas contra los estudiantes, dicta la Universidad Nacional

Uno de nuestros redactores se entrevistó con un grupo de estudiantes de la Escuela de Derecho para conocer sus impresiones ahora que se acaban de iniciar los cursos lectivos. Esperábamos encontrarnos con un ambiente de optimismo y con nuevas normas favorables para los estudiantes, ya que el nuevo Rector, hombre joven y culto, ha estado abogando por más ayuda para los estudiantes pobres. Cuál no sería nuestra sorpresa al encontrarnos con un grupo de estudiantes de Derecho totalmente inconformes con los nuevos tropiezos que se les han creado en su Facultad.

Examine usted —nos dijeron los estudiantes—, estas tres medidas y verá que tenemos razón:

1.—Fueron suprimidos los exámenes de alumnos aplazados de abril. Esta era una oportunidad que se le daba al estudiante para ganar los asignaturas que había perdido en los exámenes ordinarios o en los extraordinarios.

2.—Se ha cerrado totalmente la matrícula, inclusive para los viejos alumnos de la Escuela. Antes, el alumno que se matriculaba en el periodo ordinario siempre tenía oportunidad de matricularse pagando el veinte por ciento de multa sobre el valor de la matrícula.

3.—Fué aumentada la llamada cuota estudiantil, que se paga al matricularse, en cinco colones más. Ahora hay que pagar 16 colones de cuota estudiantil. Según parece este aumento lo solicitó el Consejo Estudiantil Universitario. Los estudiantes consideramos que este organismo ha hecho tan poco en beneficio de sus representados, que el aumento de la cuota estudiantil no se justifica desde ningún punto de vista. Las mismas actividades deportivas de la Universidad están restringidas a una "argolla", pero la gran masa estudiantil no tiene oportunidad de participar en ellas.

ADELANTE da a conocer estos puntos de vista del grupo de estudiantes que entrevistamos, y pone-

Firman la convocatoria los prestigiosos intelectuales Baldomero Sanín Cano, Gabriela Mistral y J. García Monge

Publicamos a continuación el texto de la Convocatoria al Congreso de la Cultura que se efectuará próximamente en Santiago de Chile.

"Las inquietudes y las angustias de la conciencia universal, tanto como los problemas que afectan al Continente Americano, llaman a los hombres y mujeres de buena fe a unir sus esfuerzos en el interés de lograr una convivencia asentada en la comprensión y en la confianza. La responsabilidad humana nos alcanza a todos; pero cada grupo profesional tiene deberes particulares que cumplir y cuestiones que esclarecer en bien de sus integrantes. Los escritores, los investigadores, los juristas, los trabajadores intelectuales de todo carácter, poseen intereses comunes que deben ser examinados y defendidos en un libre y generoso debate.

Para discutir problemas que afectan a nuestra obra, para acordar maneras de intercambio fecundo, para ensamblar nuestras posibili-

dades de investigación y creación, para encontrar coincidencias que superan el rendimiento de nuestro esfuerzo, creemos de gran utilidad una reunión de hombres y mujeres de todas las tendencias y confesiones, entregados al cultivo del arte y de la ciencia. Estamos seguros de que de este contacto han de derivarse beneficios considerables, ampliaciones de perspectivas y acrecimiento de nuestro servicio a las mejores causas americanas.

Convencidos de la oportunidad y la utilidad de la iniciativa que lanzamos, nos dirigimos a cuantos en América están entregados a la tarea intelectual, deseosos de conocer sus opiniones y criterios sobre nuestro propósito. Del conjunto de todas las voluntades y entendimientos ha de venir la posibilidad de una obra mejor y la colaboración más activa en bien de nuestros pueblos.

**BALDOMERO SANIN CANO
GABRIELA MISTRAL
JOAQUIN GARCIA MONGE"**

El IV Congreso de la C.T.A.L se celebrará en Santiago de Chile

Tenemos informes de que el IV Congreso de la CTAL se celebrará en Santiago de Chile, a fines de marzo presente, entre los días 22 y 28.

Un gran trabajo de preparación del Congreso de la CTAL se está efectuando en todos los países latinoamericanos. El IV Congreso de la CTAL tratará sobre los más importantes problemas de los trabajadores latinoamericanos especialmente el de la unidad de la clase obrera para defender mejor las reivindicaciones sociales y económicas de los trabajadores de la ciudad y del campo.

mos nuestras páginas a su orden para que en lo sucesivo den a conocer a la opinión pública su criterio sobre los problemas universitarios y nacionales.

El carácter unitario del IV Congreso de la CTAL es amplio. Se ha invitado tanto a la ORIT como a la ATLAS para que envíen delegaciones fraternales y discutan en común las tareas y las luchas de los trabajadores. Se ha invitado también a diversas organizaciones sindicales nacionales no afiliadas a la CTAL. Se desea que la tribuna del IV Congreso de la CTAL sea una tribuna abierta a todas las tendencias sindicales dispuestas a unificar sus fuerzas para hacerle frente a la constante reducción de los derechos sociales y democráticos de la clase obrera a través del Continente.

En los círculos obreros existe un gran entusiasmo y creciente interés por la celebración del IV Congreso de la CTAL, ya que se estima que será un acto decisivo en el camino de la unidad de la clase obrera.

Comentarios de "Un Viejo Zonero"

La Herencia que nos deja la United

Hace varios años, hastiado de la vida en los bananales y aburrido de que me siguiera explotando la United Fruit Company sin más provecho que el suyo propio, abandoné el dominio de la poderosa Empresa y me dediqué a otros trabajos, en otros lugares.

De mis largos años de zonero, y muy particularmente de los trabajados en la construcción del ferrocarril del Sur, me ha quedado el recuerdo de muchos compañeros de labores que llegaron, igual que yo, con la equivocada creencia de hacerse una economía para dedicarse, después, a la agricultura o a otras ocupaciones en sus lugares de origen, y que contribuyeron con su trabajo y con un pedazo de su existencia a que se abriera una nueva ruta de progreso, que no es, en fin de cuentas, sino una cadena más que ata a nuestro país al carro del Imperialismo Yanqui.

No había vuelto a ver a ninguno de esos viejos compañeros ni a saber de ellos. Hasta que al fin, hace unas semanas, encontré, un mismo día, tres de esos viejos amigos por los alrededores del Mercado Central.

Cuando los conocí, en la zona, eran hombres jóvenes, alegres y llenos de vida; hoy son verdaderos guiñapos humanos, detritos de la zona bananera.

Los saludé y estuvimos hablando de sus vidas. —¿Qué habían hecho después que yo me vine? Nada, nada más que trabajar a la Empresa y vivir miserablemente hasta que un día, en que por una calentura permanente fueron al hospital, resultaron dañados del pulmón, tuberculosos. Entonces la Compañía tranquilamente los despidió. A algunos les dió prestaciones y el pase al hospital de caridad de San José, y a otros, la mayoría, solamente el pase; la cuestión era desembarazarse de ellos como de algo inútil, repugnante. Y aquí están, esperando la muerte que los libere para siem-

pre de la injusticia de nuestro régimen.

Ellos me hablaron de otros muchos compañeros de aquella época, hoy igualmente enfermos: ferrocarrileros, trabajadores del spray, etc. Y me los fueron nombrando tal y como los llamábamos allá: Buché, Chuta, el Brequero, el Botero, etc. etc., más otros que yo no conocí, que están tuberculosos y obligados a vivir de la caridad pública o de lo que los parientes les puedan dar. Unos permanecen en el hospital; y otros, "caritativamente" echados del San Juan de Dios porque ya no se pueden medicinar, tal el estado de su enfermedad, deambulan por las calles. He aquí la herencia que nos deja la United.

Me despedí de esos compañe-

ros preocupado por la suerte que pude haber corrido y pensando en que otros zoneros, hombres sanos y buenos trabajadores, podrán encontrarse mañana en las mismas condiciones.

Y aquí no ha pasado nada... Que siga la Compañía amasando millones con la sangre y la vida de nuestros obreros. Y que sigan los gobiernos serviles aplaudiendo los "grandes servicios" que nos presta.

(f) UN VIEJO ZONERO

Nota de la Redacción: El anterior comentario nos lo envió un amigo y colaborador de este periódico y lo publicamos sin comentarios. Que nuestros lectores saquen las conclusiones.

Negada la excarcelación del dirigente sindical de la zona bananera del Pacífico, José Meléndez Ibarra

Miles de firmas de todo el país siguen llegando a la Corte Suprema de Justicia y al Juzgado Penal de Golfito demandando su libertad.

Ha sido negada la excarcelación del dirigente sindical de la zona bananera José Meléndez Ibarra. Meléndez Ibarra continúa preso bajo una acusación temeraria y amañada de las propias autoridades, de portar explosivos. Con esto se pretende darle un golpe represivo al movimiento sindical de la zona bananera.

Miles de firmas de todo el país siguen llegando a la Corte Suprema de Justicia y al Juzgado de Trabajo de Golfito, pidiendo la libertad

de Meléndez Ibarra. Especialmente los trabajadores del banano realizan una activa campaña de solidaridad con su dirigente. En el interior del país, también se recogen firmas de solidaridad.

La lucha de los trabajadores por rescatar a José Meléndez Ibarra de la cárcel se efectuará con mayor intensidad en los próximos días. La clase obrera está segura de que Meléndez Ibarra es inocente del delito de que se le acusa.

El precio de \$ 62.00 quintal de café da base para un aumento sustancial de salarios

(Viene de la Pág. PRIMERA)

Aunque es justa la aspiración de los cafetaleros latinoamericanos de que se les pague bien su café, la postura de Figueres es engañosa de principio a fin. Lo es porque los precios del café en los Estados Unidos no dependen de las prédicas que Figueres o cualquier otro sujeto haga en asambleas populares. El desequilibrio en los precios, entre los productos que importamos de los Estados Unidos y los que exportamos hacia los Estados Unidos, es parte de la política imperialista de ese país, es un aspecto fundamental de la explotación imperialista de las colonias y semicolonias. Y esa política no se altera con discursos.

Pero bien, demos por sentado que por efecto de las "conferencias" de Figueres, o por efecto de cualquier otra circunstancia favorable, suben los precios del café. ¿Aumen-

tan por eso los salarios de los peones de los cafetales? Ahora mismo estamos en presencia de un considerable aumento de los precios del café en el mercado de los Estados Unidos, como consecuencia de dos factores, a saber: la relativa escasez del producto en el mercado mundial; y la supresión de los precios topes, recién decretada por Eisenhower.

Queremos ver ahora si los cafetaleros, por su propia voluntad, o en virtud de las prédicas de Figueres, aumentan los salarios en la proporción en que se los permite el aumento de los precios. Para comenzar, ya tenemos que los periódicos que reflejan los intereses de estos señores, están diciendo que el aumento de los precios ha venido cuando ya la cosecha está vendida en un 70 por ciento. Con esto, están curándose en salud, por si los sindicatos de trabajadores plantean

demanda de aumento de salarios.

Al mismo tiempo que se pronuncia sobre la cuestión de los salarios, en los términos demagógicos en que lo hemos explicado, Figueres se ha pronunciado en contra de los sindicatos. Pero los hechos demostrarán bien pronto, lo que ya está científicamente demostrado. Que si se levantan los salarios, no es por la prédica de Figueres ni menos por la buena voluntad de los finqueros, pese a los precios actuales de \$62.00 por quintal de café, sino gracias a la lucha que los trabajadores libren por medio de sus sindicatos.

Para finalizar, queremos emplazar a Figueres para que, con base en los actuales precios del café, que entendemos que no son malos, por cierto, proceda a levantar los salarios de sus peones. Veremos qué suerte corre nuestro emplazamiento.

SAN JOSE - PEKIN

(UN VIAJE A LA PRIMAVERA DE LOS PUEBLOS)

Por ADOLFO HERRERA GARCIA

Viene la página 7

do la K.L.M. a doscientas varas del hotel, a la llegada, oscuro todo, corrió desafortadamente durante treinta largos minutos para salvar aquella mínima distancia, dando vueltas vertiginosas al parque para que creyéramos que estaba atravesando Holanda de parte a parte, y cobrar así más, se entusiasma ahora cuando sabe que somos latinoamericanos. Desde luego, no tiene idea de qué puede ser Costa Rica. Le interesa nada más que es otro lugar, otro país, cualquiera lejos del suyo, donde él desea emigrar con su familia "¡porque aquí la cosa está mal". (A Costa Rica van a venir, algunos cientos de holandeses según, anuncia su nuevo cónsul en declaraciones recientes a Diario de Costa Rica). Ese mismo trabajador nos confiesa que el 30 por ciento de los salarios se esfuma en la bolsa de los caseros.

Sobre todas esas palabras, esos cuadros, esa margarina en el pan, esos datos periodísticos, esa "cola" frente al Monte de Piedad, esos violines en el parque, ese trabajador desafortado por salir corriendo de Holanda —impresiones sinceras porque las reconocemos sin proponérselo, sin hablar de política— se destaca la causa de todo: la costosa orientación hacia la guerra que Marshall, que Eisenhower, que Wilson, que todos esos empleados de los grandes trusas, le imponen a Holanda, a la que, por otra parte, le prohíben comerciar con la Europa socialista.

Y nos imaginamos, más que nunca, a Holanda, valetudinaria, torpe, guardando ese perfecto equilibrio que guarda el ciclista media vara antes de la piedra.

(Continuará).

Defiende el figuerismo una cuestión de principios atacando el plebiscito?

El figuerismo ha dado una dura batalla parlamentaria oponiéndose al proyecto para que se convoque a un plebiscito en el que el pueblo defina si se reforma o no la Constitución Política promulgada bajo la administración de Figueres, en el sentido de que un ciudadano pueda ser electo Presidente de la República con un intervalo no menor de cuatro años después de haber abandonado el Poder, o si se mantiene la norma actual, según la cual se requiere un intervalo no menor de ocho años, luego de abandonada la Presidencia, para ser reelecto.

Hagamos primero un poco de historia. Cuando la Asamblea Constituyente aprobó la norma vigente, Figueres provocó una crisis y logró una reforma que lo autorizaba a él para postularse en la presente campaña, no obstante que, como es evidente, no tiene ocho años de haber abandonado el Poder. Por tanto, los figueristas estiman que la norma de los ocho años es buena para todos, menos para el señor Figueres.

Hemos traído a cuento lo anterior, para que se vea que los figueristas, al actuar en este asunto, no se mueven por razones de "principios", como dicen ellos, sino por otros móviles, pues cuando se trató de su propio jefe, no tuvieron empacho en enmendar el "principio" de los ocho años de alternabilidad.

No obstante que los figueristas no se mueven, pues, por razones de principios, nosotros sí estamos obligados a movernos dentro de ellos. Debemos, consecuentemente, definirnos conforme a sanos principios democráticos. Y ¿cuál es el principio a estimar aquí como fundamento para definirse? Entendemos que es el llamado principio de la alternabilidad en el Poder. Es decir, el principio que condena como antidemocrática la práctica de las reelecciones. Bajo la democracia burguesa, especialmente en países en que predominan camarillas de terratenientes feudales y de castas militares, este principio es sano, pues de hecho sirve para oponerse a las tiranías militaristas y feudales.

Sin embargo, en países como los Estados Unidos, no afecta en nada el carácter del régimen la circunstancia de que estén autorizadas las reelecciones. El gobierno de los Estados Unidos es democrático o es antidemocrático, según otras circunstancias. El actual gobierno es tan antidemocrático o más, como lo era el del Presidente Truman. No mejoró en nada la situación con la alternabilidad en el Poder, es decir, con que saliera Truman del Partido Demócrata para que ingresara en la Casa Blanca el Eisenhower del Partido Republicano. A la inversa, en determinado momento la Reelección de Roosevelt resultó un acto democrático.

En el caso concreto de Costa Rica, la Constitución prohíbe las reelecciones. Nosotros creemos que, pese a los argumentos hechos en torno a la experiencia de los Estados Unidos, es saludable para nuestra vida democrática que se prohíban las reelecciones.

Pero lo que está discutiendo la Asamblea no es la cuestión de la no reelección en período sucesivos, sino la cuestión del período de alternabilidad. Es decir, si don Otilio Ulate, o cualquier otro presidente,

puede ser postulado de nuevo cuatro años después de haber abandonado la Presidencia, u ocho años después.

Si miramos sobre nuestra propia Historia, que vale decir, sobre nuestra propia experiencia, tenemos que la Constitución derogada en el 48 no prohibía períodos alternos de cuatro años. Así don Cleto y don Ricardo gobernaron Costa Rica durante un cuarto de siglo, en períodos alternos de cuatro años. ¿Dañó esto nuestras instituciones democráticas? Sin duda alguna que no. Los gobiernos de don Cleto y de don Ricardo fueron gobiernos democrático-liberales, con las taras y los defectos propios de este tipo de democracias.

Los figueristas que ahora combaten la tesis del plebiscito, fueron en su tiempo partidarios de que León Cortés volviera al Poder apenas cuatro años después de que lo había abandonado. No pensaron entonces en la conveniencia de dejar pasar ocho años.

Por otra parte, la experiencia enseña que con períodos alternos de cuatro años, a menudo ocurre que el sucesor de un Presidente se distancia personal y políticamente de éste a poco de llegado al Poder. Tal fué el caso de Calderón Guardia con don don León Cortés, y antes de don León con don Ricardo. Además, en nuestro país ha sido frecuente que gane las elecciones presidenciales el candidato enemigo del gobierno.

Por lo que se refiere al caso concreto de don Otilio Ulate, nos parece absurdo que se pretenda prohibirle que se postule dentro de cuatro años, siendo como es claro que cualquiera de los dos candidatos que triunfe no favorecerá sus ambiciones. Cuando menos, es claro que si Figueres triunfa no favorecerá el retorno de Ulate.

Entonces, la prohibición que pretenden mantener los figueristas es una prohibición casuística, es una prohibición para Ulate, como antes hicieron la reforma casuística que favoreció a su jefe, Figueres, permitiéndole que se postulara en la presente campaña.

Dicho todo lo anterior, fácil es colegir que, en buena tesis de principios, nada antidemocrático hay en que la Constitución autorice el retorno al Poder con períodos alternos de cuatro años.

No debe interpretarse lo anterior en el sentido de que estamos porque vuelva al poder don Otilio Ulate dentro de cuatro años. Lo que sostenemos es que debe tener derecho a postularse, pues nada antidemocrático hay en eso.

Por lo que se refiere a la cuestión de si debe o no volver, es muy prematuro para pronunciarse, pues aparte de otras circunstancias, nadie sabe quiénes serán sus oponentes, ni cuál será el balance final de su administración. Hasta el momento, es un gobierno reaccionario, aunque últimamente ha comenzado a enmendar algunos de sus errores. La persecución que se lleva a cabo, por ejemplo, contra el movimiento sindical y contra el movimiento de partidarios de la paz, nada dice de bueno con respecto a esta Administración. Pero aún falta tiempo para decir cuál es el balance definitivo de la Administración Ulate.

No estamos supeditados a lo que diga la prensa mercantil para la realización de nuestro trabajo sindical, declara la Comisión Obrera Sindical

En las oficinas de la Comisión Obrera Sindical recogimos la siguiente información acerca del próximo Congreso de Unidad de los Sindicatos Independientes:

"La prensa mercantil del país parece haber iniciado el ataque y la propaganda calumniosa contra nuestro próximo congreso sindical. Nosotros esperábamos la calumnia. No estamos supeditados a lo que diga esa prensa. Para la celebración de nuestro Congreso, estamos llenando todas las formalidades legales exigidas por el Código de Trabajo y hemos pedido al Ministerio de Trabajo el envío de un delegado observador de esa dependencia oficial para que presencie nuestros actos. Hemos invitado a todas las organizaciones sindicales del país, sin excepción, para que envíen a nuestro Congreso delegaciones fraternales. Así lo hemos hecho con la Rerum Novarum, con la Federación Obrera Capitalina, con la Federación de Trabajadores Bananeros y Anexos, con la Federación Nacional de Choferes, con la Asociación Nacional de Educadores, etc. Seguimos en esta actitud unitaria, por nuestra propia idea de la unidad y por corresponder también a los deseos, tantas veces manifestados por el Ministerio de Trabajo, de establecer relaciones fraternales entre todas las organizaciones sindicales.

Las delegaciones fraternales que asistan a nuestro Congreso tendrán derecho a voz. Así, podrán participar en la discusión de los problemas de la clase obrera, con su propio criterio.

No hemos consultado, desde luego, a la prensa mercantil, ni a nadie que no sea a los trabajadores, para la elaboración de los Informes que serán presentados al Congreso. La elaboración de los puntos de vista de los trabajadores sobre sus propios problemas es de incumbencia exclusiva de los mismos trabajadores.

Enviaremos oportunamente invitación a todos los órganos periodísticos del país para que envíen sus representantes al Congreso. Espe-

ramos que los enviarán, lo que servirá para que tengan una información veraz sobre nuestras actividades sindicales.

Nunca hemos negado nuestra afiliación a la CTAL. Tenemos el mismo derecho de estar afiliados a la CTAL, como las otras organiza-

ciones sindicales del país lo están a la ORIT, o a la ATLAS. Independientemente de esa afiliación internacional, pensamos que los trabajadores costarricenses deben luchar unidos en la solución de sus propios problemas de carácter nacional".

Trujillo, líder de las "democracias" es el jefe de la conspiración contra el gobierno del Coronel Arbenz

Pocas cosas pasan los límites del cinismo, como la pretensión, muy en boga hoy en día, de presentar a Rafael Leonidas Trujillo el odioso tirano de Santo Domingo, como portavoz y líder de las "democracias" latinoamericanas en su lucha contra el comunismo. Muy bajo tiene que haber caído esta causa, o muy falsos son sus llamados representantes, para que el menos demócrata y más despótico gobernante latinoamericano, se constituya en su portaestandarte.

Pero lo que más indignación produce, no es que Trujillo se proclame líder del anticomunismo. Ya antes que él, Hitler y Mussolini se aliaron con Hirohito sobre la base de un llamado Pacto Anticomintern, pac-

to que sirvió por cierto, para crear la maquinaria militar que luego atacó a las llamadas potencias democráticas y no a la Unión Soviética, aunque luego entró en conflicto con esta última. Lo que más saca de quicio es que Trujillo sea el abandonado de la lucha contra el gobierno de Arbenz, en nombre de la "democracia". La más amplia democracia de América Latina, atacada por el prototipo del tirano latinoamericano, nada menos que en nombre de la "democracia". Y como si todo esto fuera poco, el escenario en que se monta la pantomima que puede degenerar en drama, es nada menos que las Naciones Unidas. Verdaderamente, en lo que han venido a parar las Naciones Unidas!

Doscientos mil colones en la primera semana produjo el VI Campeonato de Fútbol

Hasta el momento —dos días antes de terminar el VI Campeonato Centroamericano y del Caribe de Fútbol— se han obtenido resultados muy positivos de los encuentros futbolísticos efectuados en el Estadio Nacional.

Por primer vez en los últimos años las olimpiadas de fútbol parecieran haber logrado su verdadero objetivo: la iraternidad entre los pueblos centroa-

mericanos y del Caribe y entre los deportistas participantes.

Sin embargo, no todo es amor... Personas enteradas han comentado que el VI Campeonato ha resultado un negocio superior al que se esperaba.

En sólo la primera semana de juegos ha habido entradas netas por una suma muy superior a los 200 mil colones... Y todavía faltaban otros seis días!